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本报探
讨 ２００６年
末两场中
国影像专
拍的报道
《一张照片
究竟该值
多少钱》引
发美国影
像文化评
论 家 Ａ．Ｄ．
柯曼为本
报撰写一
篇回应文
章，试图回
答中国影
像市场目
前的一些
重要问题，
并建议将
这场讨论
进行下去。
图 为 Ａ．Ｄ．
柯曼。
Ｓｔｅｖｅｎ －
Ｓｐｅｌｉｏｔｉｓ摄
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深圳商报记者 张 清 董芳芳

最近深圳商报《文化广场》的一篇

关于中国摄影的报道引起美国影像文

化评论家 Ａ．Ｄ．柯曼的关注，他为此特别
为本报撰写文章，以示回应。

柯曼目前在深圳和纽约两地居住，

因其影像文化评论家的身份，对中国摄

影现状十分关注。２００６年１２月２９日，本
报 《文化广场》发表了记者刘悠扬写的

《一张照片究竟该值多少钱》报道，就

２００６年末两场中国影像专拍展开探讨。
这引起柯曼的注意，也激发他为本报写

了《是什么让一幅照片价值２９０万美金》
一文（见今日Ｃ２版）。他说，虽然关于中
国影像市场的一些重要问题目前还不能

够得到回答，但是提出问题开了个好头，＼
《文化广场》应将这个讨论继续下去。

为让读者对柯曼先生多一些了解，

我们对他进行了专访。

建议将讨论继续下去

记者：我知道您现在还不能阅读中

文，您是怎么读到深圳商报《文化广场》

不久前发表的《一张照片究竟该值多少

钱》报道？是什么打动了您动笔给我们

写 《是什么让一幅照片价值 ２９０万美
金》这篇文章？

柯曼：我的妻子龙安娜牗音译牘是香
港人，但生活在深圳。她是我多项工作

的搭档，一直特别留意中国报刊上关于

摄影和当代艺术的文章。

２００６年 １２月，当时我在深圳，安娜
看到了深圳商报上这篇《一张照片究竟

该值多少钱》的报道并介绍给我，这个

话题也引起了我的关注，激发了我为深

圳商报写点什么的兴趣，因为那篇文章

中提出了很多重要的问题，却有一些没

有得到回答。

我认识到这其实并不是作者或编辑

的疏忽，而只是反映了当下在中国这些

问题被认识的程度。我认为这是个好的

现象，因为起码中国已经开始有人关注

于此，开始讨论关于照片收藏的问题和

照片市场的现状。

在那篇文章的基础上，我尝试给以

回应，来填补一些问题留下的空白。既然

深圳商报发起了这个讨论，那么理应在

你们这个媒体空间里将讨论继续下去。

深圳生活让人兴奋

记者：我知道您现在是在深圳和纽

约两地居住，一年中有很长时间住在深

圳，真是对应了”地球村”这个概念。能描

述一下您在深圳的生活吗？是什么吸引

了您，把您留在了深圳？

柯曼：我在纽约出生、长大，迄今我

一生的绝大部分时间都生活在那里。在

我少年时期，我和家人也曾在法国和英

国住了几年，由此我也学会了法语。上世

纪６０年代，我去了旧金山读研究生。之
后由于工作关系，我几乎走遍了美国和

加拿大，还去了拉丁美洲、欧洲大部分

（东欧、西欧、北欧），甚至芬兰、以色列和

澳大利亚都呆过。所以虽然我拿的是美

国护照，但我觉得自己是一个世界公民。

至于来到深圳，首要的原因是这是

我的新家庭所在的地方，我的妻子安娜

和她的儿子、我的继子杰克都生活在这

里。他们在我心中是第一位的，所以不管

他们生活在中国的哪个城市，我都会毫

不犹豫地跟着他们在那里安家。

话虽这样说，我发现深圳还真是个

非常令人兴奋的城市，这里的一切让中

国人和外国人同样着迷。深圳是中国挺

进２１世纪的先锋，是世界级的大都市。
这里的活力和潜力，让人激动并渴望参

与其中。从我的角度来说，这个城市在文

化发展上的空间非常广阔，我希望自己

能成为其中的一个角色。

至于我与安娜和杰克在深圳的生

活，与我在纽约并无多大区别。我们看报、

购物、烹饪，去一些文化机构如博物馆、美

术馆、图书馆。我写作，管理我的网站和进

行其他项目的工作，互联网让我能在世界

的任何地方完成工作。我还与居住在深圳

和访问深圳的中国专家同行们见面，交流

思想，寻求合作。我还开始到全国各地旅

游———柳州（安娜的老家）、广州、连州。我

希望能更多地了解这个国家。

希望亲身参与深圳文化建设

记者：我听说您有意组织一个中国

摄影展，到美国展览，尔后到欧洲巡展。

这个计划启动了吗？您几个月后回深

圳，在深圳有没有其他的工作计划牽
柯曼：是的，我与中国的一位策展

人正在合作策办一个中国当代纪实摄

影展，准备带到西方巡展。这个计划已

经在运作中，我们目前处于筹集资金阶

段，但具体的细节目前暂时未能公布，

希望你能理解。但我可以透露的是，这

个计划在西方已经引起了相当大的兴

趣，我们期望能在２００８年中举行首展。
同时，我还正在与中国一位策展人

商讨开展另一项中国摄影的西方巡展，

展示非常特别的影像，我暂时称之为

“程序实验”。

我当然考虑在深圳做些事情。我现在

是深圳一家摄影杂志的专栏作家，也是他

们的学术委员会一员。２００６年１２月，我参
与策划了芬兰裔美国摄影师阿诺·拉斐

尔·闵奇恩的个人回顾展《传奇》，这一展览

在连州国际摄影节上首展并赢得评委会

特别奖。我同时也是连州国际摄影节学术

委员会的一员，希望也能继续成为接下来

的连州国际摄影节中的一个角色。

所以总的来说，我的计划是成为连

接东西两个方向的管道———帮助把西方

重要作品引入中国，把中国重要作品介

绍给西方。

我在中国的另一方面工作就是为中

国读者撰写摄影评论，我的文章已经在

《中国日报》（英文）、《深圳日报》（英文）

和《摄影》杂志上发表。我有两本书的中

文版也即将由广西师范大学出版社出

版，还有其他作品的出版计划。我希望在

中国成为一个有一定位置的作家。在让

中国读者读到我的文章的同时，我还希

望帮助我的中国同行，把他们的文章介

绍给西方读者，因为在西方现在还很少

看到来自中国的评论，我想看到中国与

西方的对话。

另外，在美国，我还在大学里讲课或

者进行公众演讲，为摄影、艺术等文化机

构做顾问。在中国，我至今只在２００６年
连州国际摄影年展上做过一次讲座。我

希望在中国得到更多类似的机会。

眼前，我开展在中国的工作受以下

几个因素限制：首先，作为一个自由撰稿

人，我必须先考虑我的收入来源。现在我

的主要收入来自于美国和欧洲。在中国，

我有了经济上的支持之后，才能集中更

多的时间和精力在这里做事。其次，到现

在，我进出中国都是短期签证，因为我没

有中国的机构担保。申请短期签证费时

又费钱，我希望很快建立一个可以得到

长期签证或永久居住的基础。

《暗恋桃花源》
先头部队抵深

本周四，令深圳戏迷渴慕已久的华
语戏剧经典《暗恋桃花源》将登上深圳
舞台，昨日，《暗恋桃花源》的先头部
队———制作人袁鸿及布景等人员已抵
达深圳，他表示将把跟深圳本地结合的
素材完成，演出时能跟深圳观众呼应一
些比如交通、饮食等方面的话题。同时，
《暗恋桃花源》在深圳演出的三场，依
然会将每张门票拨出一元来捐入“青
年戏剧基金”。
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建议将影像收藏讨论继续下去

深圳商报记者 梁 瑛

【本报讯】ＯＣＴ当代艺术中心门口，从
昨天起竖起了一块新的牌子———“ＬＯＦＴ创
意产业园”，从这一天起，平静的旧工业区

就展开了一段新的历史，在这里出出入入

的不再是身穿制服的打工一族，而变成了

形形色色的时尚男女。１月 ２８日，ＯＣＴ－
ＬＯＦＴ华侨城创意文化园在漫天飞舞的彩
带中打开园门，由华侨城地产联合创意文

化园进驻机构举行的“创想第 １季”活动也
拉开了序幕。作为这次活动的重头戏，“原

创力———中国创意园区发展的路径选择”

座谈会和丹麦设计神话展同时在 ＯＣＴ当
代艺术中心举行。

２０多家创意机构进驻华侨城
ＯＣＴ－ＬＯＦＴ华侨城创意文化园位于深

圳华侨城原东部工业区内，两年前的 １月
２８日，ＯＣＴ当代艺术中心在这里开馆；２００６
年５月１９日，“深圳市华侨城创意文化园”
正式挂牌。２００７年１月２８日，首期项目（南
区）改造基本完成，正式的开园庆典在这里

举行。ＯＣＴ－ＬＯＦＴ华侨城创意文化园南区占
地 ５５４６５平方米，原有建筑面积为 ５９０００
平方米，进驻创意、设计、艺术等方面的顶尖

创意机构 ２０多家。后期项目（北区）占地
９５５７１平方米，将在２００７年启动。

ＬＯＦＴ英文的解释是 “仓库”、“阁楼”。

２０世纪 ４０年代，ＬＯＦＴ首先在美国纽约出
现———艺术家与设计师们利用废弃的工业

厂房，构造各种生活方式，创作行为艺术，

或者办作品展，而这些厂房后来也变成了

最具个性、最前卫、最受青睐的地方。北京

７９８、上海泰康路、８号桥、昆明创库等都是
目前国内较为成功的 ＬＯＦＴ区；在深圳，对
ＬＯＦＴ的深度实践，始于华侨城。

２００４年起，华侨城地产开始策划把原
来的东部工业区改造为 ＬＯＦＴ创意文化
园，对部分工业建筑进行重新定义、设计和

改造，营造出一个呈现出鲜明的后工业时

代特色的新型工作、生活空间，为活跃在珠

江三角洲和港澳台的文化人、设计师、先锋

艺术家提供一个创意工作场所。现在，这个

园区已经初具规模，它不仅是一个创意工

作室云集的产业园，也代表着一种新的生

活方式。ＬＯＦＴ园区里不仅有艺术、设计、传
媒、广告、摄影、文化等诸多创意机构，也有

咖啡馆、书吧、餐厅、茶馆、画廊，甚至健身

房等休闲场所。

创意产业文化先行

开园当日，ＯＣＴ当代艺术中心和华侨
城地产用一场学术气氛浓郁的座谈会拉开

了园区活动的序幕。华侨城集团副总裁、华

侨城地产总裁陈剑笑称，这正体现了华侨城

运作创意文化园的宗旨，那就是 “文化先

行”。座谈会的主题是“原创力———中国创意

园区发展的路径选择”，与会人士充分肯定

了ＯＣＴ－ＬＯＦＴ华侨城创意文化园的发展模
式、原创精神以及它在中国创意园区的战略

地位。深圳市文化局副局长尹昌龙用“挪用”

这个词来概括全球化背景下人们对文化符

号的运用，他说，如果说华侨城前十年把文

化变成旅游的发展路子，是一种空间上的

“挪用”，那么后十年，华侨城的发展模式已

经变成了对时间上文化符号的“挪用”，对旧

厂房的改造更像是生产一种先锋想像。他强

调，由于深圳文化资源上的相对匮乏，文化

挪用对深圳尤其重要，“未来十年，挪用仍然

是深圳文化发展的重要方式”。

与会的学者和艺术家也纷纷为园区的

未来发展提出自己的建议，著名设计师王

序带来了几个自己认为比较具有原创力的

项目，给深圳提供借鉴；深圳特区文化研究

中心主任陈新亮提出园区要注意产业链的

形成，扶植那些产业链中比较薄弱的环节；

都市实践设计公司合伙人孟岩建议下一步

应该提供一些廉价的空间给年轻的设计

师，使这里真正成为创意产业的孵化器。

丹麦设计神话

点燃“创想第１季”
“创想第 １季：ＯＣＴ－ＬＯＦＴ华侨城创意

文化园开园庆典暨 ＯＣＴ当代艺术中心两
周年庆”活动是文化园开园之后第一个大

型活动，从１月 ２８日到 ３月 ２８日历时两
个月，期间共有１６大创意盛事陆续登场。
据主办方介绍，本次活动是“深圳创意十二

月”活动的延伸，由于整个活动时间跨度在

２００７年第一季度，故名“创想第 １季”，同
时兼有“第一原创力”之含意。

作为“创想第１季”中最重要的主题活
动，昨日下午 ４点，由 ＯＣＴ当代艺术中心、
ＲｏｓｅｎｄａｈｌＩｎｔｅｒｎａｔｉｏｎＡ／Ｓ主办的“丹麦设
计神话展”在 ＯＣＴ当代艺术中心主展厅开
幕，该展览将持续到３月２８日。

餐具、花瓶、酒具、手表和玩具，昨日的

ＯＣＴ当代艺术中心主展厅里，摆满了生活
中随处可见的日用品，但就是在这些普通的

日用品中，却充满了简洁生动的创意。美人

鱼、丑小鸭、拇指姑娘，一套安徒生纪念餐具

吸引了人们的目光，丹麦这个充满童话的国

度，在设计中也带上了童话的色彩。除了经

典的展品，展览还陈列了部分设计师手稿，

一边的大屏幕上正在滚动播出配有设计师

说明的工作过程，展览的主设计师琳·伍重

甚至把自己的工作室场景搬到了展厅中，观

众可以通过展览融入到设计师的工作中。

ＯＣＴ－ＬＯＦＴ华侨城
创意文化园昨日开园

是什么让一幅照片价值２９０万美元？
美国著名影像文化评论家Ａ．

Ｄ．柯曼在回应 ２００６年 １２月 ２９
日“文化广场”Ｃ１版文章《一张
照片究竟该值多少钱？》时写道：
到底是什么让这幅照片价值 ２９０
万美金？这确实是个好问题，应该
值得一个好答案。的确，在市场经
济中，价格决定于人们愿意支付
多少，而有时候这些决策是非理
性并且不能预测的。但斯泰肯作
品的内在价值不是来自于运气，
也不是来自于主观的品位选择或
艺术时尚的潮流。
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Ａ．Ｄ．柯曼小传

Ａ．Ｄ．柯曼自 １９６７年以来出版了八
本书和写作超过 ２０００篇关于摄影和相关
主题的评论文章。曾为 ＶｉｌｌａｇｅＶｏｉｃｅ《乡
村之声》，《纽约时报》及 ＮｅｗＹｏｒｋＯｂ
ｓｅｒｖｅｒ《纽约观察家》专栏作家。柯曼为《艺
术新闻》、《ＡｒｔＯｎＰａｐｅｒ》及《科技评论》等
杂志撰稿。他的关于大众传播媒体，新传

播技术，艺术及摄影的专题评论文章通过

国际传媒集团在许多期刊上发表，如《朱

丽叶艺术杂志》牗意大利牘、《欧洲摄影》牗德
国牘及ＬａＦｏｔｏｇｒａｆｉａ牗西班牙牘。他的著作已
被翻译成２１种语言在３０个国家出版。

自１９９５年至今，柯曼创办了网上杂
志《芳邻咖啡馆》牗ｎｅａｒｂｙｃａｆｅ．ｃｏｍ牘并担任
执行总裁，这是一个题材多样的电子杂

志，刊登了他在摄影方面的广泛阅读时事

通讯《看牶光速》。柯曼还是《摄影评论网上
档案馆》牗ｐｈｏｔｏｃｒｉｔｉｃｉｓｍ．ｃｏｍ牘 的创办者及
总裁，这是目前最广泛的摄影评论网上数

据库，网罗了许多过去和现在的作家关于

摄影方面的著作。

柯曼在美国本土及海外进行了大量

的演讲，教学和出版活动，曾接受 ＮＰＲ、
ＰＢＳ、ＣＢＳ和英国广播公司的节目访问。
他是Ｇｅｔｔｙ博物馆嘉宾学者和 Ｆｕｌｂｒｉｇｈｔ资
深学者，美国国家艺术家津贴接受者及

Ｈａｓｓｅｌｂｌａｄ基金的奖金获得者。１９９６年在
创意摄影中心柯曼荣获了 Ａｎｓｅｌ＆Ｖｉｒ
ｇｉｎｉａＡｄａｍｓ杰出学者奖。２００２年他接受
了德国摄影协会颁发的文化奖，成为第一

位获得此奖的摄影评论家。１９９８年《美国
摄影》杂志将 Ａ．Ｄ．柯曼评选为“１９９８年
摄影界百名最具影响力人士”之一。

柯曼的著作包括 《奇异风格摄影》、

《测光：一个摄影评论家的写作 １９６８－
１９７８》、《评论焦点：国际影像社会中之摄
影》、《失去光泽的银：在照片热潮之后》、

《看动物照片———给儿童的书》、《景深：关

于摄影、大众传媒和透镜文化的评论》、

《数字摄影演变：电子时代视觉交流》、《评

论、演讲和采访１９６７－１９９８》。 其中《评论

焦点》一书获得国际摄影中心颁发的 １９９５
年摄影写作无限大奖。Ｗｉｒｅｄ杂志评论《数
字摄影演变》一书为：“今天的信息迷艺术

家的必读之书。”

摄影究竟具有
什么样的魔力？

深圳商报记者 张 清 董芳芳

如果从 １９６７年算起，作为评论家、学
者、教师和策展人，柯曼的摄影学术生涯已

经有４０年之久了。他出了８本关于摄影的
专著，发表了２０００多篇摄影评论。摄影究
竟具有什么魔力，让他倾注了一生的精力？

柯曼：摄影这这种媒介的吸引力之一

在于它已将自己融入社会文化生活的各个

领域，包括世界所有的工业区域和城市，以

及大部分的农业区域和乡村。如果把电影

和电视都看作摄影的分支的话，这点尤其

明显。摄影不像绘画和雕刻，绘画和雕刻在

日常生活中的存在和作用相对比较受局

限，而摄影则是普遍深入的。我们到处都可

以看到它的影子，并且摄影与许多研究领

域都密切相关———不仅是本身的摄影史、

艺术史，而且还渗透到视觉传播、大众传媒

学、社会学、历史学等其他多个领域。

对于我，一个有着广泛兴趣的作家来

说，摄影是一个特别富饶的探究领域。这个

媒介融入世界文化的事实，扩展了我的摄

影学术生涯之路。摄影是激发我们的想法、

创意和话题的无穷无尽的源泉。同时，摄影

是一个大众媒介，更准确地说是人的媒介。

那些从来没有学过设计、绘画或者雕刻的

人，但都有可能拍摄过照片，或是成为被拍

摄的对象。照片是人们居家环境的一部分，

人们家里可能没有一张画作，或是一件雕

塑品，但肯定会有至少一张照片，这几乎是

毫无疑问的。

因此，当你谈到照片和摄影时，你所谈

论的是一个绝大多数人都很熟悉、都甚感

亲切的一个对象和过程。从一个层面来说，

摄影大师安塞尔·亚当斯的作品与一张家

庭快照有很多相同之处；从另一个层面来

说，安塞尔·亚当斯的影像与家庭快照又是

两种完全不同的物品。这就是摄影同时作

为艺术和传播的媒介所存在的独特的文化

状态，这种状态很有意思，它始终把摄影与

其实用性的根基联系在一起。

我惊喜于摄影所处的这种文化状态，

这很具有挑战性。我总是设想我的读者应

该都是教育程度较高的、研究文化或对文

化有兴趣的人群，当然有时我也专门为艺

术界专业的读者群写作，但是我不想让我

的文章局限于这类人群。我认为大众关于

摄影的讨论也不应局限于只把摄影作为一

种艺术形态来讨论它和它的功能。

!"２００７年１月２９日 星期一

本版主编 龚 平 责编 曹凤岚 美编 张海彤

Ａ．Ｄ．柯 曼／文
陈韶晖／译

最近有一篇关于中国的照片收藏市场

发展的文章是以这样一个问句开头的：“一

张照片能值多少钱？目前这个最高纪录是

２９２．８万美元。是什么让爱德华·斯泰肯
牗ＥｄｗａｒｄＳｔｅｉｃｈｅｎ牘１９０４年的那幅 《池塘－月
光》身价不菲？”（《一张照片究竟该值多少

钱？》文：刘悠扬，《深圳商报》２００６年 １２月
２９日文化广场 Ｃ１版。）这幅作品，于 ２００６
年２月１４日在纽约苏富比拍出了 ２９２万美
金的天价，创下了单幅摄影作品拍卖价格的

世界纪录。

到底是什么让这幅照片价值 ２９０万美
金？这确实是个好问题，应该值得一个好答

案。的确，在市场经济中，价格决定于人们愿

意支付多少，而有时候这些决策是非理性并

且不能预测的。但斯泰肯作品的内在价值不

是来自于运气，也不是来自于主观的品位选

择或艺术时尚的潮流。

考虑以下几点：

这幅照片本身毫无疑问就是一件精致

美丽的手工作品。它由摄影师本人冲印，在

暗房中至少经过了两次曝光，并手工加上两

次或更多感光涂层。最后得到一幅深沉、精

致、发着光的蓝绿色调的夜景画，被视为现

在西方称做摄影的“转印工艺”的典型范例。

作品本身状态极佳，上面还有斯泰肯的签

名。

照片来自纽约大都会美术馆的收藏品，

出售用以筹集资金。所以，从定义上讲，这是

一幅馆藏级别的作品。

这幅作品是目前已知仅有的三张冲印

版本中的一幅，每一幅都有其鲜明的特点。

其中一幅由纽约的现代艺术博物馆持有，这

也是斯泰肯担任摄影部主管，总结他一生摄

影事业的地方。另一幅依然为纽约大都会美

术馆所收藏。虽然我们可以考虑这张作品是

来自同一负片的三张复制品之一，但同时它

也是独特的，自成一格的作品，因为斯泰肯

在制作每张作品时使用了不同的冲印工艺。

（因为很多西方以及中国商人———包括上面

提到的文章里的引言———都在积极推行限

量版的概念，也因为无数缺少信息的收藏家

不假思索地接受这个想法，因此在这里指出

斯泰肯的这些照片并没有一张是很正式的

“限量版”是很有必要的，这几张作品甚至连

编号都没有。）

这幅照片诞生的原因非常纯洁。这是斯

泰肯送给阿尔弗雷德·斯蒂格里茨牗Ａｌｆｒｅｄ
Ｓｔｉｅｇｌｉｔｚ牘———一位二十世纪摄影与艺术史上

的重要人物的礼物，阿尔弗雷德后来将这幅

照片与其他作品一起捐赠给了大都会美术

馆（世界上第一个收藏创意摄影作品的博物

馆因此诞生）。照片在捐赠之前，曾展览于纽

约的摄影分离派小艺廊 （常简称为 ２９１艺
廊）及其他地方，在《摄影作品》杂志发表后

不久便被转载，出现在当时大量的评论文章

里，成为了那个时代的一个重要参照点。

这幅影像因而成为摄影史上值得关注

的作品，尤其是成为定义画意摄影主义运动

的作品之一。作为一股摄影潮流———尤其是

在美国———画意摄影最大的成功就是让大

众接受摄影为一种创作媒体，是一种应当与

绘画、雕塑及其他视觉媒介一样值得留意的

艺术形式。２０世纪许多摄影界的重要人
物———包括爱德华·韦斯顿、安塞尔·亚当

斯、伊莫金·坎宁安和爱德华·Ｓ·柯蒂斯———
都是从画意摄影开始他们的创作生涯的。

（虽然已过时了半个世纪，但画意摄影主义

从１９７０年开始又有了回潮。）
在画意摄影主义运动中，斯泰肯非常引

人注目。他 （与阿尔弗雷德·斯蒂格里茨一

起）在美国创立了叫做“摄影－分离”的联盟，
这个组织在美国的画意摄影主义运动中起

到了先锋作用。斯泰肯本人也是美国与欧洲

画意派摄影师的重要沟通者和联系人。

斯泰肯为《摄影作品》杂志设计了封面

和标志———这是“摄影－分离”联盟的内部刊
物，可以说是具有空前影响力的摄影评论刊

物。

斯泰肯还为“摄影－分离”设计了“小艺
廊”（后来称为２９１艺廊），之后由斯蒂格里
茨经营了多年———斯泰肯的设计突破了当

时艺廊流行的以采用天鹅绒、锦缎为主的华

丽装饰风格，他的设计偏好平实简洁的线

条，白墙上点缀着由自然色调的粗麻布覆盖

的嵌板，使用简单低调的相框、布光来展示

摄影和其他艺术品。事实上，这些艺廊建立

了在当时还未得到充分认可的、美国艺术批

评家布莱恩·奥多荷第命名为“白色立方”的

蓝本，如今很多人认为“白色立方”是表现现

代及后现代艺术的最贴切空间环境。

除了他为欧洲与美国摄影师交流所做

出的贡献，斯泰肯本身也是一名画家，同时

也考察了欧洲的艺术发展，并将罗丹、马蒂

斯、塞尚、毕加索、布朗库西等知名艺术家的

作品通过在２９１艺廊举办展览介绍到美国。
可以说在某种程度上，是由于斯泰肯的努

力，美国才出现了我们现在叫做“现代艺术”

的东西。

与斯蒂格里茨及“摄影－分离”的成员分
开后，大约从１９１１年开始，斯泰肯为康泰纳
什杂志等公司工作，在时尚、肖像以及产品

摄影上做出很多新的尝试，他也成为了首位

有力诠释了摄影这一媒介能发挥创作与实

用交叉功能的著名摄影师。

大约在同期，也即第一次世界大战前数

年，斯泰肯的摄影风格更露锋芒，他着眼于

更广泛的拍摄题材，并抗拒在制版手工中进

行后曝光。这就是后来的“现代主义”或（在

美国有些人称之为）“直接摄影”或 “纯摄

影”。斯泰肯是这一摄影潮流的最早的接受

者之一，随后，“纯摄影”统领国际摄影半个

多世纪，至今仍然被广泛地学习和应用。斯

泰肯在他的个人创作以及商业作品中都有

运用。

第一次世界大战中，斯泰肯帮助美国军

方开发航拍技术。第二次世界大战，他再次

志愿为军方服务，并在太平洋区域的美国海

军带领了一个摄影部门。这个部门拍摄的有

力图像（包括静态的和影片）最后形成了有

相当影响的巡回展览、图书以及纪录片。

“二战”结束，斯泰肯一返回美国，便担

任了纽约现代艺术博物馆摄影部的主管，这

个当时在当代艺术摄影上无疑是独一无二

的、最具影响力和最具权威的位置。期间，他

策划了 １９５５年的“人类一家”展览，一个历
时多年，主要是新闻摄影和纪实摄影的大型

国际巡回展。展览包括了来自 ６８个国家
２７３位摄影师的 ５０３幅作品，在当时可说是
有史以来最具影响力的一个摄影展览；随着

展览发行的目录成为了最畅销的摄影图书

（半世纪后的今天仍在印刷），更进一步扩大

了这个项目的影响力。

“人类一家”展览向所有博物馆主管和

策展人证实了在博物馆展示新闻和纪实摄

影作品对大众的吸引力，从而鼓励世界各地

的博物馆举办这类展览。同时，展览开创性

地在博物馆间进行大型国际巡回展览，这在

今天是件很常见的事，但在上世纪 ５０年代
几乎没人知道这个概念。

总之，“池塘－月光”成为非常值得收藏
的２０世纪艺术代表作有着许多清晰可辨的
因素。主持这次“池塘”拍卖的拍卖师———苏

富比摄影分部的主管丹尼斯·贝瑟尔牗Ｄｅｎｉｓｅ
Ｂｅｔｈｅｌ牘形容这幅作品为“完美风暴”，意思是
一幅作品上集合了所有必需的要素：物品的

稀缺性、本身的品质和状态、它的出处、它所

代表的同一体系中的更多知名作品、作者的

国际声誉和影响力等等。它能达到这个价格

是因为作品内在的价值通过审美和鉴赏得

到了体现，之后，市场供需定律才发生了作

用。

确实，艺术市场，包括摄影艺术市场空

前的繁荣形成了这一高价，而四十年来西方

世界的各种研究、著作与教育促进了对摄影

史的了解，这让有认知的收藏家在摄影这个

媒介的演变过程中将这幅作品定位在这个

高度，并能了解和欣赏它的意义。 毕竟，这

并不只是一幅老套的仅有些情感吸引力，然

后靠大量流通的海报变得知名与流行的影

像。实际上，在这次拍卖前斯泰肯的这幅照

片在摄影圈外并不太为人所知。能够创下这

次拍卖纪录，是因为有相应知识背景的竞标

者明白面前拍卖桌上的这幅作品在文化和

创作上的重要性，了解它在摄影史上的决定

性作用，同时也拥有互相竞价的资金。

刘悠扬的文章还涉及到其他一些重要

的问题，比如市场对创意／观念摄影和纪实
摄影作品的不同反应，以及限量版作为摄影

收藏市场标签的作用。这些都是值得另起篇

章深入讨论的问题。值得注意的是，刘悠扬

提出了这些问题而《深圳商报》将它们搬上

台面。这些都表明了中国的摄影市场和受众

已经变得更成熟，并将能达到一个更新的认

识水平。

（附注：Ａ．Ｄ．柯曼是常驻在纽约和深圳
的摄影评论家，在 ｗｗｗ．ｎｅａｒｂｙｃａｆｅ．ｃｏｍ／ａｒ
ｔａｎｄｐｈｏｔｏ／ｃｓｐｅｅｄ／ｉｎｄｅｘ．ｈｔｍｌ上可以阅读到
他的有关作品。柯曼至今已发表了超过

２０００篇关于摄影的评论文章并出版了八本
选集；他同时也是深圳新创立的双月刊《摄

影》杂志的学术委员之一 。柯曼自上世纪

６０年代末就开始从事西方摄影市场观察研
究，主持多个关于照片收藏的研讨会和讲习

班，并准备在近期出版一本关于照片收藏的

著作。本文部分内容来自于柯曼为即将举行

的爱德华·斯泰肯国际巡回展目录画册撰写

的文章。该展览由 ＦＥＰ摄影展览基金会
（ｗｗｗ．ｆｅｐ－ｐａｒｉｓ．ｏｒｇ牘主办，２００８年首先在巴
黎展出。柯曼同时为 ＦＥＰ摄影展览基金会
的顾问团成员。）

是什么让一幅照片
价值２９０万美元

制图：张海彤

爱德华·斯泰肯
１９０４年拍摄的作
品《池塘－月光》在
２００６年 ２月 １４日
拍出 了 ２９２万 美
元。 （资料图片）

摄影评论家Ａ．Ｄ．柯曼
（资料图片）

斯泰肯与夫人

（资料图片）

《池塘－月光》作
者爱德华·斯泰肯

（资料图片）



深圳商报记者 张 清 董芳芳

照片价值不在于其摄影形式

记者：以前相当长时间里，中国的摄影与西方

摄影界基本上是隔绝的，真正与西方的交流应该是

始于上世纪 ８０年代。我了解到西方的摄影从上世
纪 ７０年代起也发生了很大的变化。您能否简单介
绍一下这个变化何以发生，和变化之后至今当代西

方摄影的格局？现在西方摄影很多元，但很多中国

的摄影师想知道在西方有没有一个被普遍认可或

多数人认可的摄影价值观？

柯曼：这其中其实包含了好几个问题，让我逐

一来回答。

第一，对于西方摄影状况的变化，我归结为两个

因素。第一个因素是在上世纪６０年代中期美国的大
学中开始形成的摄影教育系统。这个系统在全国广

泛并且迅速地传播开来，吸引了众多学生。也由此，

一大批接受过正式专业教育的摄影人诞生了。这一

代摄影人中，一部分继续着摄影家的事业，在不同的

媒体中工作，还有很多成为了教师，帮助扩展这个教

育系统。另一部分则转向该领域的其他相关工作，成

为博物馆策展人、画廊经营者、历史学家、评论家、图

书杂志出版商和编辑，或者成为专业收藏家。因此，

这一摄影教育系统造就了该领域的广泛而坚实的基

础，这一本来源于欧洲模式的教育体系又继而传回

欧洲和各地，使其影响扩大到全世界。

西方摄影变化的第二个因素在于上世纪 ６０年
代末摄影节的兴起，摄影节成为摄影走向国际、扩

大观众规模的重要手段。首先发起摄影节活动的是

法国著名摄影家鲁西安·克雷格等人，他们于 １９６９
年在法国举办首届摄影节。之后摄影节逐渐形成规

模，成为摄影界发布信息和交流的相当有效的平

台。如今世界各地至少有 １００个各式各样的摄影
节，为摄影的发展作出了重要的贡献。

这是关于上世纪 ７０年代西方摄影何以发生巨
大变化的非常简短的概括，还有其他众多因素促进

着摄影的发展，但上面谈到的两个因素可以为任何

关于摄影的讨论开个好头。

第二，在这些因素的作用下，摄影逐渐有了自己

的地位，“影像艺术”也进入人们的视野。如今的西方

摄影纳入了所有的各式各样的摄影形态、不同风格

和不同方式的摄影种类：纪实摄影、摆拍摄影、风光

摄影、观念摄影等等。摄影界和艺术界都是首先基于

品质而不是种类之分来区别对待不同的摄影作品。

摄影博物馆或艺术博物馆的摄影部门，大致都会在

某个月展出观念摄影作品，下个月则展出纪实摄影

作品，再下个月展出实验摄影作品，因为它们都是摄

影这一多元化的媒介之重要且健康的组成部分。

第三，上面所说的这些其实也回答了你的第三

个问题———哪一摄影形态或方式最受认可或最有

价值。我可以说，策展人、评论家、历史学家、编辑、

出版商们一般都没有特别的倾向。当然，个别的评

论家、策展人等或许有他们个人的侧重点，但总体

来说所有的这些摄影形式都受到公平对待。

从市场方面来说，在收藏市场中，包括摄影博物

馆收藏、画廊收藏、个人和集体收藏，大致都接受所

有种类的摄影作品，除了某个特别的机构或收藏者

会有一定的侧重性。从近几年的总体情况来看，市场

上的高价都走向创意摄影作品，而非纪实摄影和新

闻摄影，但是最近某些经典和当代的纪实影像如摄

影师爱德华·柯蒂斯和多萝西娅·兰格的作品，也创

造过极高的拍卖纪录。在西方收藏市场，稀有性、品

质、主题和内容，以及在摄影史上的重要性是考虑某

作品是否具有收藏价值的因素。

纪实摄影观念摄影相互融合

记者：中国摄影师追逐过风光摄影，上世纪 ９０
年代开始追逐纪实摄影，近来有越来越多的人对当

代艺术和观念摄影兴奋起来。他们在不同的时期引

导了中国摄影的主流。您可否简要地介绍一下纪实

摄影和作为当代艺术一种形式的观念摄影在美国

各自的发展现状？

柯曼：在当今美国，纪实摄影和观念摄影已经

相互交织以至于难以分割为各自独立的形式了。报

道摄影和新闻摄影本质上是摄影记者或自由摄影

师受报纸和杂志的委派为报纸和杂志拍摄的，应另

当别论。

纪实摄影和观念摄影相互融合的一个主要因素

是美国乃至整个西方的第三代摄影教育系统，在绝

大多数大专院校的正规摄影课程中，观念摄影和纪

实摄影都被放在一块教学，因此过去３５年至４０年
中摄影学学生们对这两者都有同样的了解。结果是，

我们看到了大量两者交融所产生的作品。观念摄影

师们采用纪实摄影的方式，将以前只在纪实摄影中

出现的拍摄对象纳入自己的拍摄范围；同时纪实摄

影师们也采用了在观念摄影中才使用的做法和表现

形式，比如观念摄影所最先使用的装置拍摄等。

在西方摄影界，我们处处都可以看到这种混合

或交叉手法被越来越多地运用———在摄影专业期

刊、书籍上，博物馆、摄影节里，商业画廊、拍卖会

中。不仅是在美国，在整个西方，纪实摄影和观念摄

影都已经进入良性的相互促进融合的状态。如果在

中国这种现象还没有发生，我断言它必将发生。

中国摄影值得进行世界化传播

记者：我在两个不同的场合碰到过您。第一次是

在去年夏天深圳几个摄影家的聚会上，第二次是在

上个月的连州国际摄影年展上。我看您对中国的摄

影很关心。您对当前中国摄影的印象如何？有没有让

您感到有与当下美国摄影不同的地方？

柯曼：我对中国摄影的了解才刚刚开始，因此

不好说有什么看法和评价，我需要更多地看中国摄

影、读中国摄影，与了解中国摄影的摄影家、评论家

等更深入地交流。

然而，即便以一个初来乍到者的眼光看，有些

事还是显而易见的。在西方，大抵是缘于我之前所

提到的摄影教育，摄影的古老的工具箱被重新翻出

来并用于现今。我们现在有银版制像师、锡版制像

师、白金制像师、蛋白版制像师等，他们使用 １９世
纪到 ２０世纪初的多种古老工艺来制作摄影作品。
而在中国我还尚且没有看到这些。

我想这可能是因为其中所涉及到的工具、材

料、技术手法等在这里不容易找到，所以一些在西

方看来司空见惯的摄影实验和印制技术在这里还

没有发生。西方的博物馆、美术馆和收藏市场也都

接受了这些不同形态的摄影作品。

但是，在中国可以发现其它形式的摄影实验，

我看到过一个中国针孔摄影团体的非常好的作品。

另外，我还发现一些揉合了水墨画技巧和摄影结合

的作品，这也是中国独特的做法。

由于种种历史和政治的原因，中国摄影在很长

的一段时期里处于封闭的状态，如今中国摄影已经

进入一个良好氛围。中国摄影家和艺术家们越来越

关注“影像艺术”，开始挖掘它的潜力。同时，信息传

播的迅捷和广泛也能让中国摄影得以快速发展。我

还要说，我所见过的中国最好的摄影作品与西方最

好的摄影作品是处在同一水平上的，中国摄影值得

进行国际化传播。

从理论建构上看，我认为中国目前对是什么构

成了中国的摄影史，还没有一个清晰的认识。一方

面，这有一定的解放效应，使摄影家表面上不受某

个传统约束；另一方面，摄影家也由此失去了根基，

失去了与过去和自己的影像文化史的联系。西方上

世纪 ７０年代前摄影的状况大致也如此。那时摄影
在西方颇受忽略和轻视，艺术批评和艺术史都不把

它当作一个严肃的研究课题。很多重要资料都因此

而丢失。过去 ４０年里，西方赶上了一大步，我相信
中国也能吸取经验和教训，靠合理的制度支持，发

挥“深圳速度”，在短时间内更深层次地认识中国摄

影和它的历史。

不能让经销商和收藏支配摄影

记者：如果让您对中国摄影发展提一条建设性

意见，您最想说的是什么？

柯曼：没有任何媒介和有创造性的个人能通过

追逐市场潮流而健康发展，更不能让画廊主、经销

商、收藏家或其他什么人来支配作品的内容、风格

和方法。如果那么做就会扭曲作者个性，扭曲他们

的作品，也扭曲媒介本身。

当然，找到方法谋生和寻求事业支持是很现实

的，是摄影家和艺术家们，及策展人、评论家和历史

学家们都需要面对的事实，但是如果只为了满足市

场上这个或那个流行趋势的需求而去创作作品，这

将不可避免地导致产生著名的、在深圳郊区被称作

“画家村”的大芬村那种情况。住在那里的很多人靠

投消费者所好，满足市场需求来挣钱养家，对此我

没有异议。但是，我们承担不起让它成为艺术的模

式的代价，在中国不行，在其他任何地方也不行。

我还有一个建议，中国应该开始保护本国的摄

影史。在文化机构如档案馆等，照片经常被不适当

地随意处置———没有得到细心的护理，有时轻易地

毁坏或丢弃。当照片在个人手中进行交易时，人们

有时认识不到其真正的价值，认识不到具有丰富含

义的历史影像的重要性。

前苏联解体后，大批来自西方的人（我的一位

朋友称他们为“西方吸尘器”）横扫东欧，以极低廉

的价格攫走了各种宝贵的物品。许多独特的无价之

宝离开了它们的故土，再也回不去了。很多进入了

私人收藏，从此再难得一见。因此，我强烈建议开展

关于保护中国文化艺术遗产，特别是保护中国影像

遗产的公开讨论。如果这个讨论还没开始，那么开

始得越早越好。
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Ａ·Ｄ·柯曼：
中国最好的摄影是国际级的“

地产租售
DICHANZUSHOU

商 铺
适合做酒店宾馆招租

布吉街有一栋新楼，十七层，
５１００ｍ２，带空调，双电梯，部份装修（免
中介）１３９２３８８８８１１陈生

深南中路旺铺招租
华联大厦西侧黄金地段，面积约３４０ｍ２，
临地铁口，多路公交站，交通方便，位极
佳。联系人：陈生８３６６７２５２８３６６８０７８

写 字 楼
中银大厦低价招租
福田中心区甲级写字楼少量保留

靓景楼层，低租金低费用，１２６—
１０００ｍ２，电话８３５０９０８６，８２４６８４７６

福田物业低价招租
福田区福华路粤海之星酒店 ２００ｍ２物
业招租 。 适 做 中 西 餐 咖 啡 茶 艺 。
余生 ６１６８２８８８－２７７７、１３９２４６７９１０１

厂 房

厂房招租、订做
大型工业园低价招商，

可独院、可分层，５００ｍ２起，
交通方便，配套齐全，管理先
进，另有东莞厂房出租。
电话：８６１９３７４４（免中介）

福田保税区内厂房
腾飞大厦 Ｂ栋 １楼 １２３３ｍ２，本栋楼上
１４３０ｍ２招租，业主 １３８０９８９６７３１毛生

厂房招租
位于罗湖翠竹北路凯利大厦现有部分厂房出
租。有意请电：２５５１５００３、２５５１１８８２免中介。

厂房招租
正规工业区厂房 ５００ｍ２带装修、

仓库、办公室等，西丽麦当劳旁。电
２６７３６２５８转６２２、１３８０２５５６２６１冯小姐

光明春节特惠厂房
光明全新大型厂房招租，春节特

惠，交通便利配套齐，现场 ２７４３０２５９、
周先生１３５５４９８００６６

西丽标准厂房招租
福光旺亨工业区 Ａ９栋一二楼 ２５５４ｍ２
宿舍饭堂电梯配套电 ３００ＫＷ价平牗另
有东莞厂房租售牘１３８０８８５０６９９张生

沙河西一楼仓库招租
沙河西路旁 ６５０ｍ２一楼仓库招租。电
话：１３３１６９３９８６１刘生１３３４２９９９２６６

南山厂房招租
现有南山低价小型厂房出租，约２００ｍ２，
５－１０元／ｍ２。有意电：１３６２２３７１７３７
全新厂房招租

罗湖莲塘工业厂房 ２０００ｍ２，
水电齐，免中介。２１３２２０４９、
１３６０２６８１８９１、１３７１４７３８１７２

观兰厂房招租
全新园林式工业园厂房 ３栋，宿舍 ２

栋，配套设施完善，交通便利，免中介
１３７２４３１６６８６陈生２１６８１８５５黄生。

布吉小厂房出租
丹竹头３００ｍ２，环境美、独院、水电足、交
通便利２８７４０２８７、１３５０２８８５１８８古生

求购关外整栋房
求购宝安关外整栋村房新旧、在

建均可，另购二手小车。１３２６７０１０９３８

仓 库

物流仓库招租
南坪快线布龙路旁三联 １．５万 ｍ２，交通便利
独门独院单层高 ６米，水磨石地面可分租，
有装卸站台及停车场 １３９０２９７３８８１、６１３５７６３１

八类化学品仓库招租
位于深圳市坪地六联社区独门独院，面
积：１１００ｍ２牞有意请联系：２１６５２９８３钟生

求租招租
６亩土地求租合作

在龙岗，位置佳，期限 ３０年，
有简易厂房，并带实业公司执照，
租转均可。１３８２３３１６００８张生

企业服务
QIYEFUWU

工商服务

特快注册１０万—３亿
内外资、验资、增资、变更、股转国内大额注册、做账、报
税 ｗｗｗ．ｗｌｔｚ．ｃｎ８２１３９２９２牗１０线 牘、１３９２４６２６９１９

全国大额内外资注册
１０万－５亿验资增资、变更一般纳税人、海外注册
８３８６４４９９、１３８０２５６１４７９ ｗｗｗ．ｊｊｃｗ．ｃｎ

注 册 咨 询 ８３９０３８２２
代办各类公司内外资注册、验资、增资、变
更、年检、股转、延期、一般纳税；个人独资批
文等１３８０２５６５７７２１３７９８３３９００９

快捷低价８３２７８２７０
内外资注册、增资变更、年检、批

文、换证、一般纳税人１３７２５５８６６３９

快好特价
特价注册、增资、年检变更、独资、一般纳税、
各类批文 换 证８３２０７７６２、１３８２５２６９４９３

工商咨询代理记账
为中小企业代理记账、报税、理账、清
账；税务咨询、纳税筹划，一般纳税人
认定；提供财务顾问、管理、培训服务。

计恒财务顾问公司
８３２７９６８２、１３６０２５６４１２８
深南中路国际科技大厦 ２２０３室

离 岸 港
香 港 及 海 外
公司注册咨询

商标 注 册 代 理
深圳联合广场 ５４０１室 ８２２１９１８９
深圳华联大厦 １４０１室 ８３６６８９４９
ｗｗｗ．ｏｂｃｈｋ．ｃｏｍ 离 岸 港 公 司

百利来公司注册咨询
●香港、ＢＶＩ、英、美公司注册
●香港公司律师公证、年审、变更
●香港、法国、意大利商标注册
深圳：８３７５２１１１ 广州：３８３９０８８８
上海：６４４７２１１１ 香港：２５４５８５５６
网址：ｗｗｗ．ｈｋｇｃｒ．ｃｏｍ

超低价★８３２８９７１０
快捷注册各类公司、增资变更、股权
转让，批文 １３７２４３９０５６０嘉汇１７２２

五 洲 国 际
注册香港、海外公司及商标
０７５５－８２０７３６６９（１０线）

商标注册代理
年检 报税 银行开户 秘书服务等全套服务
深圳市地王大厦 ４００５室 ｗｗｗ．ｈｋｃｏｎｔ．ｃｏｍ

财税服务

南山会计公司代理记账
２６４２０９３９

做账报税整理旧账，免费工商咨询。

腾祥代理记帐、融资
一般纳税人认定，进出口代理，审计验资，
２５５６９８１７、８２３６０１１８万小姐１３８０８８５５５９８

律师服务

８２３８９１１９
８２３８９４４９

经济、公司注册、婚姻、刑事、法律顾问

卢丽芬
鹏城阳光律师所·罗湖西武２６楼００２７３７２

证号：１９２０００７００９０３８８

深圳注册李律师
代理经济、债务、离婚、刑事、房产、交通
事故、伤害、劳动等案件，担任法律顾问
处理投资事务１３００８８８１４１６证１９０２９９１１１０７０

律师服务
信利律师 专业服务

执业证号１９０２０１２１１５８０

刑事疑难案件：３３９５８３９２
房地产商事服务：３３９５８３９９
劳 动 争 议 ：１３６８４９５６００７

调查清债
清债专家

正规注册、老字号、经验丰富，专业合法快捷
追收赖帐、死帐、三角债等一切债务，贷款咨
询，异地均可成功收费 ８２１７０３１２、８２１７０３１３

合法清债８２１３７２５８
正规注册、专业追收赖账、死账、三角债
等债务异地均可、成功收费８２１３７２５５

快捷清债２５５２４４５６
正规注册，合法专车追收赖帐、死帐、三角
债等，异地均可，成功收费２５５２４４５７
专业清债调查２６０４５５６０
专业团队清收各种疑难债务，个人公司企
业欠款大额债务处理。非法婚姻调查取证
查人寻址电话清单１３５１０４０１２７７郭生

办好付款８３２７８８１９
诚信低价注册各类公司、增资、年检

变更股权转让，个人独资。１３８０２５６９５１０

办好付款８３７８３２３２
商标注册内外资设立增资、疑难变更、运
输批文、独资、个体、年检１３７１４３９８８００

香 港 ＢＶＩ美 国
海外公司注册咨询
代办香港银行开户、各类年检变
更、秘书服务、理账报税、商标注册
中外共 １８间分行，专业信心保证

深 南 东 路 地 王 大 厦 ２２层 ２２０５室

金 田 路 安 联 大 厦 ２１ 层 Ｂ０１ 室

天 河 北 路 中 信 广 场 ３０层 ３００６室

先 烈 中 路 东 山 广 场 ２０层 ２０１８室

ＳＢＣ骏 业 国际 ｗｗｗ．ｓｂｃ．ｃｏｍ．ｈｋ

（０１０）６５６６７３６１
（０１０）５９２３１１８８
（０２１）６４４７８９８９
（０２１）６２８８１６８９
（５７１）８７２５７００９
（０２５）８６８９９８８９
（８５２）８２０６１９３１

北京（国 贸）
北京（燕 莎）
上海（徐家汇）
上海（静安区）
杭 州 电 话
南 京 电 话
香 港 电 话

深圳（罗湖区）（７５５）８２４７ ８９９１

广州牗天河北牘（０２０）３８７７１３９４

广州（越秀区）（０２０）８７３２ ３６６８

深圳牗福田区牘（７５５）８８２８６９３９

商务营业
SHANGWUYINGYE

招商合作
太阳能热水器
“中国名牌、国家免检、全国用户满意产品”。力
诺瑞特太阳能热水器诚邀个人、单位加盟合作。
２６１２７４７９、２６８３１２６９ｗｗｗ．ｌｉｎｕｏ－ｐａｒａｄｉｇｍａ．ｃｏｍ

诚招各区域经销商
纯天然进口原材料牞木纤维系列最新高科技日
用产品牞诚邀有志创业人士牞１０００元即可加盟牎
利润丰厚牎先到先得牎２２３１０２５８、１３７６０１１３６６７

干、湿洗衣设备销售
大型干洗机、洗衣机、洗衣材

料零件、洗衣技术培训，擦鞋机、
鞋套机、８２８７９８９０。

油站出售
地址：梅州市扶大三葵（市交警支
队对面）
面积：４０００多平方，证件、设备齐
有意者请联系：０１３８２３８１８２９１李生

典 当

急用钱 找金源
我行办理房产、汽车、黄金、铂金、名
表、珠宝、数码电器等典当业务。
电话：福田８２９５４１１１、布吉２８８７２８８７

汽车房产抵押借款
宏兴达典当专业速办汽车房产黄铂金
钻石名表贷款假日不休早 ９点至晚 ８点
罗湖田心酒店旁８２４１６６８８、８２４１３３８８

旧货市场
２２０９３９４８高价收购

酒楼、超市、舞厅、厂房全套
设备、空调、电脑、办公家私、仓库
积压、杂物等１３７９８４２３５３８

回收家私电器厨具
高价收购各类家私、电器、空调、厨具、厂
房及仓库积压品。１３８２８８０４６４９倪生。

防水补漏

不怕老虎就怕漏水
坚鼎公司承接楼房天面外墙地下室卫生间水
池等防水补漏堵水工程保质十年已投保电
２５５３６６８８ ｈｔｔｐ牶／／ｗｗｗ．ｎｎｊｄ８８８．ｃｏｍ

营业供求

ＧＰＳ厂价直销
“开车行路，ＧＰＳ识途”。本工厂有少量
为某知名品牌代加工的便携式 ＧＰＳ
导航仪，质优价廉，导航精确，赠送全国
正版地图。现以出厂价直销，欲购从速。
联系方式 佘生：１３７１４７４５２４２
李生：１３８２８８５８８５３８３６２７６３９

综合分类
ZONGHEFENLEI

搬迁·起重
瑞坚起重搬运

搬印刷机械
精密电子

五金注塑
装卸货柜

１３３３２９０６１３３８３１４７６９９

好日子搬家搬厂
专业拆装空调、吊装、长短途运输
罗湖、南山、福田：８３４１７５３８、８３４４５９３７

顺顺发搬迁公司
工商注册专业搬家搬厂搬钢琴拆装

空调，吊装移位。 南山宝安２６４６５３５３
罗湖布吉 ２５５２８８９７福田龙华 ８３３６４３６１

★鸿运来搬迁
搬家搬厂吊装机械移位，专业拆装空调等
罗湖 ２５４１５０５６福田 ８３８７４１０５南山 ２６４６３２２９

★蚂蚁搬迁★
工商注册搬家搬厂搬钢琴拆装空

调吊装移位， 南山宝安：２６４６５２７７
罗湖布吉２５４０７７２１福田龙华８３４１２６５８

订 票
民航微利机票全市超低

８３６３－６６３３

订 票
民航机票

８３６３９８７７
往返特低！特低！

北京、上海、南京、杭州、西安、重庆、成都专线

可

刷

卡

深圳华联航空 十八年品牌企业牎
可

刷

卡８８８８００００
ｗｗｗ．８８８８００００．ｃｏｍ．ｃｎ

鹏城航空 全市超低！
可
刷

卡
北京、上海、杭州、成都、西安、重庆包机特惠

８３３３００００
国旅航空天天特价

８３６５２５５５
民航特价机票

２５６６０７７７

招 聘
中国平安人寿保险
深圳分公司

诚聘：区域服务专员－在公司提供的区域和客户
中从事售后服务，寿险营销等。

待遇：固定底薪展业津贴年终奖金其它奖金

要求：２５－４５周岁，已婚已育者深户优先。
福田万主任 １３６８２３４９８３７罗湖崔 １３９２３７９９５３９
布吉祝主任 １３８２３２７３８９０南山杨 １３３１６９９０００３
宝安潘主任１３６０２６６９６２８（以上是各区域主任）。

转 让
印刷机转让

因发展需要，转让 ９２年 ４Ｋ双色
带电脑海德堡印刷机、不干胶机、烫金
机各一台。联系人：梁生１３３１６９００３２８

征 婚
４３岁港女保密交友

离异独居深港有物业房车自营灯
饰厂牞气质典雅有韵味牞觅 ３５岁上体贴
有缘男共沐爱河８３６７９１２８鹏城之恋

征 婚
３５岁 １８０ｃｍ大学文化干部

寻觅 １６０ｃｍ以上大学文化之女
性为友。电、信息１３２６７０１０９３８

３０岁女本人征婚
浙江籍，１．６３米，师范本科，未婚，乐观向上，
深户供房，觅深有房有才华男８１２８８７９５

提倡健康文明婚恋
警惕非法婚介行骗


